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 В муниципалитете были прове‑
дены объектовые тренировки по теме: 
«Действие руководящего состава и пер-
сонала при возникновении пожара» 
и «Действие руководящего состава 
и персонала при получении сигналов 
гражданской обороны»

 В апреле состоялись экскурсии для 
жителей МО Коломяги по программе 
«Золотой возраст» и «Культурная сто-
лица» в г. Волхов с посещением Вол-
ховской ГЭС.

 22 апреля прошла экскурсия 
по программе «Юный Петербуржец» – 
«Дача Китаевой в Царском Селе».

 24 мая с 14.00 до 16.00 проводится 
Ярмарка вакансий для граждан с огра-
ниченными возможностями здоровья. 
Место проведения: СПб ГБУ «Центр 
социальной реабилитации инвалидов 
и детей-инвалидов Приморского рай-
она Санкт-Петербурга». Адрес: Бога‑
тырский проспект, д.48, к.1.

 Колледж петербургской моды 
приглашает на обучение на бюджетной 
основе: художник по костюму, закрой-
щик, парикмахер. Адрес: ст.метро 
«Удельная», ул. Манчестерская, д.8, 
к.2, тел. 241‑27‑86; 241–27–88.

Новости библиотеки № 7.
 3 апреля состоялась беседа «На свя-

той земле Александра Свирского», под-
готовленная Николаем Белавинским.

 10 апреля было организовано меро-
приятие, посвященное Светлой Пасхе 
«Воскресение Господне».

 27 марта состоялась беседа о теа-
тре «Мечта и роли: Татьяна Пилецкая».

20 марта в честь 20‑летия местного самоуправления 
в актовом зале муниципальной администрации МО Коло‑
мяги состоялось чествование сотрудников муниципаль‑
ного образования. Мероприятие посетили заместитель 
главы администрации Приморского района Волкова Инес‑
са Евгеньевна и начальник отдела организационной работы 
и взаимодействия с органами местного самоуправления 
Куликова Наталья Юрьевна, вручившие благодарственные 
письма тем, кто стоял у истоков создания муниципалитета 
и проработал в муниципальном образовании более 15 лет.

Слова благодарности были произнесены в адрес Главы 
МО Коломяги Борисенко Сергея Эдуардовича, депутатов 
Муниципального Совета Степановой Елены Юрьевны, Вла-
сенко Виктора Павловича, Гвоздаревой Ольги Петровны, 
начальника общего отдела Котоминой Антонины Борисов-
ны, главного специалиста бюджетно-финансового отдела 
Сочиянц Инны Михайловны. Всем им были вручены памят-
ные подарки. Награду также получили сотрудники, которые 
проработали в муниципалитете много лет: Волкова Галина 
Викторовна и Александров Владимир Борисович.

Представители администрации поздравили гостей 
с 20-летием создания нашего округа и поблагодарили за до-
бросовестный труд, высокий уровень профессионализма, 
активное участие в жизни Приморского района, вклад в раз-
витие института местного самоуправления и постоянную ра-
боту по улучшению качества жизни в МО Коломяги.

Для награждаемых были приготовлены подарки и от му-
ниципального образования: памятный знак, памятная до-
ска и книга-фотоальбом «Муниципальные Коломяги».

Напомним, что 21 апреля в России празднуется День 
местного самоуправления. Указ об учреждении этого 
праздника президент России Владимир Владимирович Пу-
тин подписал 10 июня 2012 года. Согласно документу, но-
вый праздник был введен в календарь «в целях повышения 
роли и значения института местного самоуправления, раз-
вития демократии и гражданского общества».

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

21 АПРЕЛЯ – ДЕНЬ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ
Поздравление Председателя Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга, Секретаря Санкт-Петербургского реги-
онального отделения партии «Единая Россия» Вячеслава 

Макарова с Днем местного самоуправления

ДОРОГИЕ ПЕТЕРБУРЖЦЫ!
21 апреля в России отмечается День местного самоуправления.
Местное самоуправление было, есть и будет самым близким 
к гражданам уровнем власти. Муниципалитеты оперативно 

реагируют на проблемы людей, решают насущные, первосте-
пенные вопросы. От их работы во многом зависит доверие 

людей к государству в целом.
Петербургские муниципалитеты стали важнейшей частью сис-
темы органов городской власти, эффективным инструментом 
выражения мнения народа. Ежедневно они занимаются благо-
устройством, жилищно-коммунальным хозяйством, социаль-
ной политикой, внося значимый вклад в развитие комфортной 

городской среды.
От всей души поздравляю всех депутатов муниципальных советов и муници‑

пальных служащих Санкт‑Петербурга с профессиональным праздником!
Желаю крепкого здоровья, оптимизма и дальнейших успехов во всех делах 

на благо нашего города!

МУНИЦИПАЛЬНОМУ ОКРУГУ КОЛОМЯГИ 
ИСПОЛНЯЕТСЯ 20 ЛЕТ!
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Читатели нашей газеты спрашива‑
ют, что за работы ведутся в парке 
у коломяжского пруда. Об этом наш 
сегодняшний рассказ.

***
Но сначала немного об истории пар-

ка. В 1823 году западную половину де-
ревни Коломяги получила в наследство 
малолетняя Елизавета Никитина, прав-
нучка известного петербургского бога-
ча Саввы Яковлева (Собакина). Девочка 
никогда не видела своей матери, скон-
чавшейся при родах. Через несколько 
лет ее отец, боевой генерал, прослав-
ленный герой войны 1812 года Алексей 
Петрович Никитин приобрел вторую 
половину Коломяг и превратил селение 
в майоратное (неделимое) владение. 
Генерал собирался построить усадеб-
ный дом и, по некоторым данным, даже 
заказал проект известному архитекто-
ру А. И. Мельникову, но так его и не вы-
полнил своего намерения.

В 1836 году Елизавета Алексеевна 
вышла замуж за генерала, графа Фе-
дора Васильевича Орлова-Денисова, 
сына боевого друга А. П. Никитина Ва-
силия Васильевича Орлова-Денисова. 
В 1841 году молодая семья построила 
в Коломягах каменный особняк в стиле 
классицизм, сохранившийся до наших 
дней. На безымянном ручье поставили 
плотину, и образовался пруд, по бере-
гам которого разбили парк.

Газета «Северная пчела» сообща-
ла 24 июня 1844 года: «У господского 
дома расположен около чистого, до-
вольно большого пруда с купальнями 
парк с извилистыми, хотя еще моло-
дыми аллейками, довольно обшир-
ною, открытою залой для танцев, каче-
лями и кегельной игрой; у небольшой 
каменной пристани находятся лодки 
для желающих кататься по пруду… 
В танцевальной зале под кровлею ка-
ждое воскресенье в семь часов вечера 
появлялся оркестр Лесного института, 
и графиня Орлова-Денисова со своим 
семейством открывала бал».

Достопримечательностью парка 
стала каменная баба, привезенная ге-
нералом Никитиным из южных степей 
России. Во второй половине ХIХ века 
построили специальный павильон, где 
устраивались танцевальные вечера 
и ставились спектакли в исполнении 
профессиональных и любительских 
артистов. Павильон находился на углу 
Николаевской (ныне Березовой) и 1-й 
Никитинской улиц.

***
Графский парк сохранился до на-

ших дней, но находится в неудовлетво-
рительном состоянии. Утрачена исто-
рическая планировка, вместо дорожек 
появились стихийно протоптанные 
тропы, пейзажные композиции распа-
лись, видовые перспективы частично 
утрачены, береговой откос поражен 
эрозией. Старые деревья сохранились, 
но появилось много самосева.

Попытки благоустройства за по-
следние сто лет предпринимались 
лишь эпизодически. Весной 1970 года 
в нашей стране отмечались два юби-
лея: 100-летие со дня рождения 
В. И. Ленина и 25-летие Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. В честь 
ленинского юбилея на юго-восточ-
ном берегу высадили 100 деревьев, 
в основном ясени. А на другом берегу 
к 9 мая посадили 25 молодых кленов 
и лип. Работы велись на субботниках 
без проекта и учета исторической пла-
нировки. Об этих посадках сообщает 
щит на покосившемся железном стол-
бе в торце 1-й Алексеевской улицы, 
на котором с трудом можно разобрать: 
«100 деревьев посажено в мае 1970 г. 
в честь 100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина». Второй такой щит на про-
тивоположном берегу не сохранился.

Летом 2005 года с помощью специ-
альной техники велась очистка Граф-
ского пруда. Со дна водоема подняли 
целую гору разного мусора, накопив-
шегося за столетие. Встречались ли 
интересные находки, неизвестно. Но, 
похоже, легендарную графскую ка-
рету, которую якобы утопили в пруду, 
не нашли. Очистку водоема выполнило 
Санкт-Петербургское государствен-
ное унитарное предприятие «Юго-За-
падный экологический пост» по заказу 
Комитета по природопользованию, 
охране окружающей среды и обеспе-
чению экологической безопасности 
Правительства Санкт-Петербурга.

В 2011 году в парке проводилась 
выборочная рубка заболевших дере-
вьев и посадка молодых рябин, кленов 
и лип на свободные места газонов, 
вдоль парковых дорог. Новые дерев-
ца можно определить сразу по двум 
подпоркам, поддерживающим ствол. 
Но похоже, за семь лет они выросли 
не слишком сильно.

Интересный эксперимент прово-
дился в 2014 году в Графском пруду, 
в котором размножились сине-зеле-
ные водоросли. Депутату МО «Коломя-
ги», доктору медицинских наук Алек-
сандру Алексеевичу Редько удалось 
договориться с компанией «Альгобио-
технология», безвозмездно прислав-
шей почти тонну взвеси с хлореллой. 
Ею обработали воду в Графском пруду, 
а также в Орловском карьере и Оль-
гинском водоеме. Хлорелла насытила 
воду кислородом и подавила пато-
генные водоросли. Далее предпола-
галось подселить в водоем дафний, 
а в дальнейшей перспективе запус-
тить толстолобиков. К сожалению, из-
за недостатка финансирования экспе-
римент пришлось прекратить.

***
Хорошая новость пришла из город-

ского Комитета по благоустройству 
в прошлом году. Город выделил 31 мпн 
рублей на восстановление старинного 
парка усадьбы Орловых-Денисовых 
в Коломягах.

Сразу надо сказать, что рекон-
струкции подлежит лишь только часть 
парка. Дело в том, что в свое время 
усадьбу Орловых-Денисовых поде-
лили на две части. Северо-восточную 
часть площадью 19080 кв. м с усадеб-
ным домом, обнесенную забором, 
в феврале 2011 года выставили на тор-
ги. Победитель аукциона, а им стало 
ООО «Балтик-Строй», дочерняя струк-
тура холдинга «СУ-155», должен был 
выполнить капитальный ремонт двор-
ца. Но до настоящего времени дворец 
находится в неудовлетворительном 
состоянии и продолжает разрушаться. 
Наша газета неоднократно сообщала 
о трудной судьбе усадебного комплек-
са и предполагает вернуться к этой 
теме в одном из ближайших номеров.

Так что деньги городом выделены 
на реконструкцию юго-западной ча-
сти исторического парка площадью 
в 2,68 га, львиную долю которой за-
нимает пейзажный Графский пруд, 
созданный на основе Безымянного 
ручья, протекавшего в этой местно-
сти. Площадь водоема 7730 кв. м, его 
наполнение происходит за счет по-
верхностных и грунтовых вод. Длина 
пруда 300 м, глубина в центральной 
части составляет 2,5 м и около 0,5 м – 
у бетонного водослива. Уровень воды 
поддерживается гидротехническим 
сооружением (плотиной), имеющим 
название Никитинского моста, в ство-
ре 1-й Никитинской улицы. Вода, по-
ступающая из пруда через перелив 
плотины в нижний бьеф, далее уходит 
по трубе в колодец, откуда поступает 
в городские канализационные сети.

С северо-запада границей рекон-
струируемого участка является Глав-
ная улица, с северо-востока – ограда 
дворца, с юго-востока – Березовая 
улица. Со всех сторон парк окру-
жен современной жилой застройкой. 
В 2007 году Законом Санкт-Петер-
бурга эта часть усадьбы Орловых-Де-

нисовых была включена в Перечень 
зеленых насаждений общего пользо-
вания под номером 15085. Восстано-
вительные работы будут проводиться 
не только у пруда, но и за плотиной, 
на пятачке перед «Египетским домом».

Подготовка к реконструкции пар-
ка Орловых-Денисовых началась еще 
в октябре 2014 года, когда Центр ком-
плексного благоустройства объявил 
конкурс на проведение инженерных 
изысканий и подготовку проекта капи-
тального ремонта парка, на что выде-
лили 3,5 млн. рублей.

К концу 2015 года завершилась 
разработка проектно-сметной доку-
ментации по капитальному ремон-
ту объекта «Парк усадьбы Орловых-
Денисовых между Главной ул., 2-й 
Никитинской ул. и Березовой ул.». 
По контракту с заказчиком – Санкт-Пе-
тербургским государственным казен-
ным учреждением «Центр комплекс-
ного благоустройства» – эти работы 
выполнило ООО «Профиль». Разра-
ботка велась под надзором Комитета 
по государственному контролю, ис-
пользованию и охране памятников 
истории и культуры и на основании 
исторических архивов. В том же 
2015 году было потрачено 490000 ру-
блей на выполнение историко-куль-
турной экспертизы проектной доку-
ментации, затем еще 664406 рублей 
на государственную экспертизу.

Подготовленный комплект проект-
ной документации размещен в интер-
нете по адресу: http: / / www.zakupki.
gov.ru / epz / order / notice / oku44 
/ view / common‑info. html ? reg 
Number = 0 3 7 2 2 0 0 2 0 2 3 1 7 0 
0 0 1 1 2. Любой желающий может его 
скачать и ознакомиться с ним.

***
Что же предполагается сделать 

в рамках работы по проекту? В первую 
очередь, проект включает в себя «вос-
становление зеленых насаждений», 
«воссоздание ландшафта зеленой 
зоны и исторической объемно-про-
странственной композиции».

В рамках проекта в ноябре 
2014 года проводилась биологичес-
кая оценка состояния насаждений 
и инвентаризация каждого дерева 
в парке. Все деревья были поделены 
на три возрастные группы: до 40 лет, 
от 41 до 100 лет и свыше 100 лет.

По данным натурного обследо-
вания, на обследуемой территории 
имеется 453 дерева, представляю-
щие 22 вида лиственных пород и 1 вид 
хвойных пород. В количественном 
отношении доминируют три породы: 
ясень пушистый, липа мелколист-
ная, береза повислая. Много черему-
хи обыкновенной, ивы козьей, клена 
остролистного, а также рябины, вяза, 
черешчатого дуба, клена. Хвойных де-
ревьев всего 5 штук (молодые посадки 
сосны обыкновенной).

От исторических посадок (возра-
стом свыше 100 лет) уцелели единич-
ные экземпляры в южной половине 
парка – 34 липы. Среди них имеют-
ся два замечательных экземпляра – 
двухсотлетние липы 80 и 110 санти-
метров в диаметре. Согласно данным 

Дерево упавшее в воду 2005 году

В СТАРОМ ПАРКЕ У ГРАФСКОГО ПРУДА



КОЛОМЯЖСКИЕ ВЕСТИ № 4 (122), 2018 г. 3
1996 года, на тот момент на обследуе-
мой территории произрастало 507 де-
ревьев, из которых 53 дерева имели 
возраст более ста лет.

В северной части напротив жилых 
домов посажены ряды декоративно-
лиственных кустарников кизильника 
блестящего, барбариса обыкновенно-
го, розы парковой и других растений. 
В породном составе доминирует ки-
зильник блестящий (почти половина 
кустов), значительно меньше сирени 
обыкновенной, барбариса обыкновен-
ного, ивы чернеющей, караганы дре-
вовидной и бузины красной.

Состояние деревьев большей ча-
стью удовлетворительное, но у многих 
отмечены сухие ветви, раны, дупла 
и морозобойные трещины. Большин-
ство лип имеют в различной степе-
ни наклоненные стволы, что являет-
ся косвенным признаком стволовых 
гнилей у этих деревьев. В результате 
размыва плодородного слоя грунта 
оголились корневые системы мно-
гих деревьев, в том числе историче-
ских вековых лип. Корни, оказавшиеся 
на поверхности земли, вытаптывают 
и повреждают посетители и пешехо-
ды, следующие через парк.

Сравнительно небольшая часть 
древесных растений находится в не-
удовлетворительном     состоянии. 
По итогам инвентаризации предпола-
гается убрать 121 дерево, а лечить – 
140. Санитарные рубки предусмотрены 
на самом первом этапе работ, после 
этого выполняется корчевка пней. Сно-
сить будут малоценные породы, име-
ющие низкие декоративные качества; 
деревья, мешающие росту ценных 
старовозрастных деревьев, и такие, 
рубка которых необходима для их ос-
ветления; деревья, назначенные к сно-
су по причине значительных поврежде-
ний стволов, корней и ветвей: деревья 
со стволовыми гнилями, дуплами, глу-
бокими морозобойными трещинами.

Сообщение о предстоящей вы-
рубке деревьев вызвало тревогу у ко-
ломяжцев. У всех на памяти пример 
парка Монрепо под Выборгом, когда 
сносились здоровые, часто историче-
ские деревья. Следует сказать, что во-
обще без сноса не обойтись, старожи-
лы, наверное, помнят как лет 15 назад 
могучее дерево, росшее на берегу, 
упало прямо в пруд. Проектная доку-
ментация содержит описание каждого 
дерева, которое планируется срубить, 
с указанием точной причины принято-
го решения. Желающие могут на ме-
сте проверить соответствие рубок 
проекту, а также поговорить с ответ-
ственным за проведение работ.

Парковые композиции в настоящее 
время требуют доработки, поскольку 
посадки деревьев и кустов до сих пор 
осуществлялись без единого проекта. 
На участке вдоль Главной улицы не-
сколько групп из кленов и лип подле-
жат восстановлению путем подсадок 
к существующим деревьям. При этом 
коломяжцы обращают внимание озеле-
нителей на то, что клены на территории 
самой усадьбы заражены грибком. Не-
обходимо принять меры, чтобы споры 
грибка не попали на молодые саженцы.

Планируется высадить 152 еди-
ницы красивоцветущих кустарников: 
сирень и чубушник вдоль береговой 
аллеи, чубушник и белый дерен вдоль 
липовой аллеи. На треугольном участ-
ке в районе плотины вдоль проектиру-
емой дорожки посадят сирень.

На этом же участке появится цвет-
ник. Так как при изучении архивных до-
кументов по истории развития парка 
усадьбы Орловых-Денисовых сведений 
о каком-либо цветочном оформлении 
на территории парка не было обнаруже-
но, предложено выполнить цветочное 
оформление, состоящее из белой, ро-
зовой и бордовой бегонии и светло-зе-
леной кохии, на участке за плотиной.

***
Проектом запланирован большой 

объем работ по созданию в парке доро-
жек и газонов, на это уйдет более трети 
всех расходов. Чтобы газоны зеленели, 
а корни деревьев не страдали, верхний 
слой грунта на газонах будет полностью 
заменен, а дорожки проложат так, чтобы 

корни деревьев не обнажались и не ис-
пытывали лишней нагрузки. Парковые 
дорожки запроектированы со щебеноч-
ным покрытием. Ширина дорожек будет 
разной: вдоль исторической липовой 
аллеи (у Березовой улицы) ширина до-
рожки составит 1,8 метров, ширина дру-
гих основных аллей – 1,5 метра, второ-
степенных – 1 метр.

При проектировании дорожек 
проектировщики руководствовались 
в основном исторически сложившейся 
схемой путей, исходя из ее удобства. 
В отдельных местах вблизи береговой 
линии запланированы расширения, 
играющие роль площадок для отдыха. 
Одна такая площадка со скамейкой 
будет на береговом мысу, уже став-
шем популярной точкой отдыха.

Учитывая сложный рельеф терри-
тории парка и необходимость доступа 
к воде, на береговых склонах запро-
ектированы лестницы и «ступопанду-
сы» (вероятно, так проектировщики 
называют пандусы со ступеньками). 
Один такой протяженный ступопан-
дус в северо-восточной части парка 
у Главной улицы будет оборудован од-
носторонними деревянными поручня-
ми. Двусторонними поручнями будет 
оборудована короткая лестница у вхо-
да в районе существующего моста.

Особое место в проекте занимает 
укрепление берегов пруда с мощени-
ем откосов булыжным камнем и кре-
плением их дернованными матами 
по всему периметру.

Пруд в Коломягах подпитывается 
родниками, которые здесь имеются 
во множестве. Тоненькими, еле замет-
ными ручейками они стекают по склону, 
один из которых можно увидеть на углу 
Березовой и 1-й Никитинской улиц, 
другой – у 3-й линии 2-й половины. 
В настоящее время ливневая канализа-
ция отсутствует и поверхностные стоки 
с территории парка попадают в пруд 
самотеком, размывая откосы. В целях 
предотвращения размывания бровок 
парковых дорожек и откосов поверх-
ностными водами проектом предусмо-
трено устройство булыжных лотков для 
направленного поверхностного водо-
отвода с территории парка в пруд.

Очень важной деталью проекта яв-
ляется установка вокруг парка метал-
лической ограды, аналогичной суще-
ствующей у дворца. Предусмотрены 
входы на территорию парка, привязан-
ные к поперечным улицам: со стороны 
Главной улицы один вблизи 2-й Алексе-
евской улицы, два других – с двух сторон 
от 3-й линии 2-й половины. Со стороны 
Березовой улицы запланировано также 
три входа: первый на углу Березовой 
улицы и 1-й Алексеевской улицы, вто-
рой – неподалеку от угла с 3-й линией 
1-й половины и третий – напротив дома 
10 по Березовой улице. Также в ограде 
предусмотрены проемы шириной 3 ме-
тра с распашными воротами для въезда 
пожарной техники с целью забора воды.

Для создания комфортной среды 
предполагается установка парковых 
скамей, представляющих собой неболь-
шие диваны на металлических ножках 
в стиле XIX века с деревянным сидением. 
Рядом с каждой скамейкой будет уста-
новлена урна. Однако количество ска-
меек с урнами хотелось бы увеличить, 
распределив их по территории парка 
более равномерно. По проекту верхняя 
аллея на севере парка, прибрежная ал-
лея на юге и дорожка вдоль Березовой 
улицы ими совсем не оснащены.

Очень странно, что проектом 
не предусмотрено освещение парка, 
а лишь даны рекомендации, где в бу-
дущем могут быть установлены фо-
нари. Монтаж освещения впослед-
ствии окажется более сложным, ведь 
для прокладки электросетей при-
дется раскапывать газоны. Не пред-
усматривается и восстановление 
мостика, который в свое время был 
перекинут через пруд в самом уз-
ком месте. Не лишней бы оказалась 
и система видеонаблюдения для кон-
троля за правонарушителями.

***
После выделения необходимого 

финансирования в конце 2017 года 
был объявлен конкурс на выполнение 

работ по восстановлению объекта зе-
леных насаждений, расположенного 
на территориях зеленых насаждений 
общего пользования городского зна-
чения «Парк усадьбы Орловых-Дени-
совых между Главной ул., 2-й Никитин-
ской ул. и Березовой ул.».

При подведении итогов конкурса 
в январе 2018 года победителем стало 
ООО «Производственно-строительная 
фирма “Корт”», занимающаяся ланд-
шафтным дизайном, благоустройст-
вом территории и озеленением. Газе-
та «Деловой Петербург» писала: «Еще 
недавно малоизвестное за пределами 
Пушкинского района Петербурга ООО 
«ПСФ Корт» смогло сделать то, что 
не удавалось никому из негосудар-
ственных компаний. Фирма сумела 
победоносно войти на рынок благоу-
стройства, объем которого в Петер-
бурге составляет около 8 млрд. рублей 
в год, и потеснить государственные 
предприятия – садово–парковые хо-
зяйства, которые безраздельно власт-
вовали на нем десятилетиями».

С ООО «Корт» заключен контракт, 
все восстановительные работы в пар-
ке Орловых-Денисовых должны за-
вершиться до октября 2019 года. 
Одновременно заключен контракт 
с ООО «Профиль» на осуществление 
авторского надзора за выполнением 
работ по восстановлению объекта зе-
леных насаждений.

***
Очень важно добавить, что парал-

лельно с этими работами Комитет 
по природопользованию, охране окру-
жающей среды и обеспечению эко-
логической безопасности проводит 
работы по капитальному ремонту ги-
дротехнического сооружения – плоти-
ны у Графского пруда. Проект ремонта 
по заказу Комитета в свое время раз-
работало ООО «НПК Проектводстрой».

На официальном сайте единой 
информационной системы в сфе-
ре закупок можно найти сообщение 
о проведении в 2014 году конкурса 
на    капитально-реставрационный 
ремонт гидротехнического соору-
жения «водопропускное сооружение 
на Коломяжском ручье в створе 1-й 
Никитинской улицы (плотина усадь-
бы Орловых-Денисовых)». Коло-
мяжцы помнят, что какие-то работы 
на плотине проводились. Но позднее 
Комитет по природопользованию 
на своем сайте констатировал: «В ре-
зультате комплексного инженерного 
обследования водопропускного со-
оружения был сделан вывод о том, 
что в существующем состоянии во-
допропускное сооружение не может 
работать в проектном режиме и тре-
бует выполнения ряда мероприятий, 
направленных на улучшение его тех-
нического состояния и обеспечение 
нормальной эксплуатации».

В 2017 году был объявлен конкурс 
на «выполнение инженерных изыска-
ний, разработку проектной и рабочей 
документации по капитальному ре-
монту водопропускного сооружения 
на Коломяжском ручье в створе 1-й 
Никитинской ул. (плотина усадьбы 
Орловых-Денисовых)». Уточнялось, 
что цель данной закупки – «обес-
печение безопасности населения, 
проживающего в зоне влияния ги-
дротехнического сооружения, приве-
дение гидротехнического сооруже-

ния в безопасное эксплуатационное 
состояние, предотвращение аварий-
ной ситуации». Победителем конкур-
са стало ООО «Проектно-изыскатель-
ский институт «Парус»».

Проект, работа над которым долж-
на завершиться в середине 2018 года, 
предусматривает двухстадийное вы-
полнение строительно-монтажных ра-
бот: 1 этап – выполнение работ по ка-
питальному ремонту водопропускной 
части сооружения и ее элементов, 
включая очистку водосбросного ко-
лодца, замену сбросной и перепуск-
ной труб; 2 этап – выполнение работ 
по капитальному ремонту однопро-
летного арочного моста, включая пе-
реустройство дорожного покрытия 
проезжей части и тротуара, воссозда-
ние перильного ограждения и пере-
кладку инженерных сетей.

Чтобы избежать параллельного 
выполнения однотипных работ, еще 
в 2015 году вице-губернатор Петер-
бурга «поручил Комитету по благо-
устройству и Комитету по природо-
пользованию, охране окружающей 
среды и обеспечению экологиче-
ской безопасности синхронизиро-
вать работы по капитальному ремон-
ту и экологической реабилитации 
Графского пруда и парка усадьбы 
Орловых-Денисовых».

***
Работы по благоустройству Граф-

ского пруда и парковой территории 
по графику планировалось начать 
в конце апреля – начале мая этого 
года, но по условию закупки присту-
пать к реконструкции можно было сра-
зу после заключения контракта.

В феврале в парке обследовали 
зеленые насаждения, после чего тер-
риторию проверили на возможное 
наличие взрывоопасных предметов, 
которые могли остаться с военных лет, 
а затем начали устанавливать забор 
строительного городка.

К сожалению, рабочие не озада-
чились установкой полноценного ин-
формационного стенда, как положено 
в таких случаях, а варварски приколо-
тили гвоздями к старинной липе до-
щечку с бумажкой. В ответ на возму-
щение жителей дощечку сняли.

Как сообщил Комитет по благоу-
стройству, в понедельник, 19 марта 
в парке Орловых-Денисовых в Коломя-
гах начались работы, причем с самого 
легкого для строителей и печального 
для местных жителей этапа – вырубки 
деревьев. На сегодняшний день, похо-
же, эти работы завершены, но пеньки 
от спиленных сейчас и ранее деревьев 
еще остаются.

Очень приятно, что за проводи-
мыми работами следит инициатив-
ная группа местных жителей. Так, 
Алексей Горячев даже поговорил 
на месте с ответственным за вы-
рубки и попросил его лучше сле-
дить за работниками, так как корни 
одного из деревьев уже повредили 
трактором. Местные жители наблю-
дают за процессом буквально с до-
кументами в руках, чтобы выруба-
лись только те деревья, снос которых 
предусматривается проектом. Бу-
дем надеяться, что и в дальнейшем 
такой контроль сохранится и халтура 
со стороны исполнителя не пройдет.

Андрей Жданов

План реконструируемой части парка
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«Я скиталец по жизни», – говорит 
о себе музыкант. Это связано не с его 
многочисленными гастролями, а с ча-
стой сменой места жительства. Коло-
мяги были выбраны Павлом неслучай-
но: «Мне хочется жить максимально 
спокойно и подальше от городской су-
еты». Некоторое время рок-музыкант 
жил за городом, но снимать там жилье 
оказалось дорогим удовольствием. 
Деревенский дом 1947 года построй-
ки на Елизаветинской улице стал для 

Павла наилучшим вариантом при вы-
боре жилья. Правда, днем музыканта 
там застать практически невозмож-
но. Большую часть своего времени он 
проводит на репетициях, где мы с ним 
и встретились. Репетиционная точка 
принадлежит байкерскому клубу «Ар-
гон», в котором продается и ремонти-
руется мототехника. Поскольку байкеры 
дружат с рок-музыкантами, здесь есть 
и помещения для репетиций. Помимо 
«Северного Флота» тут можно встретить 
такие группы, как «Пилот» и «Декабрь».

От постоянного исполнения и про-
слушивания тяжелой музыки Павел 
не устает. «Так нравится же! – отвечает 
он. – В нашем коллективе собрались 

люди, которые любят рок. Это часть на-
шей жизни». Интересоваться музыкой 
Павел начал с самого детства. Родите-
ли, переехав в Архангельск из малень-
кого Кирова, пытались, по его словам, 
в этом городе «выживать», работая 
с утра до ночи. Периодически с ним 
некому было сидеть, поэтому око-
ло кроватки ставили проигрыватель 
с пластинками. В основном ребенок 
слушал разные музыкальные спекта-
кли с советскими песнями. С творче-

ством иностранных исполнителей 
Павел познакомился в 5 классе, когда 
брат одноклассника привез из плава-
ния сборник песен. Первая компози-
ция на кассете принадлежала группе 
Pink Floyd. «Прослушав эту кассету, 
я понял, что вообще ничего не знаю 
о музыке. Оказалось, что песней мо-
гут называться совершенно неожи-
данные и разные звуки. Мы с друзьями 
пробовали исполнять эти песни. Я же 
“допробовался” до того, что поступил 
в музыкальное училище». Получив 
специальность музыковед, Павел пару 
лет занимался преподавательской 
деятельностью. Многие из его бывших 
учеников сейчас являются участника-

ми известных музыкальных проектов, 
таких, например, как группа «Ленин-
град», «Все неизвестные».

Будущего рок-музыканта готови-
ли к поступлению в консерваторию 
Петрозаводска, но он решил уехать 
в «город побольше». В Петербурге как 
раз проживало много друзей. Про-
учившись в Институте культуры все 
5 лет, диплом Павел так и не получил. 
К тому времени он уже стал участ-
ником известной группы «Кололь 
и Шут», и из-за гастролей ему некогда 
было сдавать госэкзамены.

В группу он попал буквально через 
год после своего приезда в Питер. 
«Ребята как раз искали звукорежис-
сера, а я хорошо разбирался в тех-
нике. В Архангельске у меня была 
своя студия звукозаписи». Михаил 
Горшенев, которого слушатели пом-
нят под прозвищем Горшок, знал, что 
Павел может еще и исполнять музы-
ку. «Когда в группе ко мне все при-
выкли, подружились со мной, я стал 
принимать участие в аранжировках. 
Процесс перехода от пульта к ин-
струменту прошел плавно».

«Король и Шут» собирал полные 
залы. СКК, «Юбилейный», Ледовый 
дворец, «Лужники», множество га-
стролей… Когда же пришла насто-
ящая слава? «Конечно, не сразу. 
Сначала наши концерты проходили 
в маленьких питерских клубах. Ког-
да в первый раз собрали “тысячник”, 
радовались и праздновали. Год, ко-
нечно, не вспомню, но, по-моему, это 
было в ДК им. Шелгунова». По словам 
Павла, когда в клубе проходит повтор-

ный концерт и на него приходит гора-
здо больше людей, чем в первый раз, 
организаторы начинают подбирать 
площадку побольше. «Первым нашим 
директором был Дмитрий Журавлев, 
который работал на телеканале, ва-
рился во всей рок-жизни города, по-
мог прославить многих исполнителей. 
Нам с ним очень повезло».

Необычна история появления 
в группе басиста Александра Кули-
кова, который сейчас также играет 
в «Северном Флоте». «После фести-
валя “Нашествие” в 2013 году зашла 
речь о смене бас-гитариста. Заменить 
его было довольно сложно, так как 
перерывов между концертами почти 
не было. До следующей площадки 
оставалось 10 дней, а программа со-
стояла на тот момент из 32 песен. Мы 
проводили кастинг в жестких услови-
ях: надо было найти человека, который 
за три дня выучит всю незнакомую ему 
программу. Не каждый профессио-
нальный музыкант на такое способен. 
Саша же совершил подвиг, выучив всю 
программу. Но, к сожалению, трагиче-
ски не стало Миши, и басист не успел 
сыграть с ним на одной сцене».

После смерти Михаила Горшенева 
у ребят начался очень тяжелый пери-
од. «Мы не понимали, как нам дальше 
жить и что делать. Конечно, в таксисты 
или продавцы никто идти не собирал-
ся – мы все профессиональные музы-
канты, нам нравится исполнять и со-
чинять музыку. Подумали, что неплохо 
было бы остаться нам всем вместе. 
Александр Леонтьев (Ренегат) пока-
зал свои сочинения, и мы решили воз-
родиться в ином виде. Позвали в груп-
пу “Северный Флот” и Сашу Куликова. 
За те три дня нам показалось, что это 
хороший и талантливый человек, и мы 
подружимся. Он играл с нами в туре 

В гостях у музыканта группы «Северный Флот» Павла Сажинова

«СЕВЕРНЫЙ ФЛОТ – ТОЛЬКО ВПЕРЕД!»

Не так давно в Коломягах поселился известный музыкант Павел Сажинов. Любители рок‑музыки хорошо знают 
его по группе «Король и Шут», в которой он работал звукорежиссером, а затем клавишником. После трагической 
смерти лидера группы Михаила Горшенева музыканты создали новый проект под названием «Северный Флот». 
В ней Павел продолжает выступать и участвует в создании ее репертуара

Король и Шут (Павел – второй справа)

Северный флот (Павел – справа)

Сначала наши концерты проходили в маленьких 
питерских клубах. Когда в первый раз собрали 
“тысячник”, радовались и праздновали. 

Год, конечно, не вспомню, но, по‑моему, это 
было в ДК им. Шелгунова
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под названием “Король и Шут. Проща-
ние”, где мы исполняли все наши хиты. 
При этом на сцене по центру стоял пу-
стой микрофон, и всем слушателям 
было понятно, что никто из нас не со-
бирается заменить Мишу».

Что касается гастролей, то это, 
по словам музыканта, очень сложный 
процесс. «Моя личная жизнь гастроля-
ми была разрушена. Не все оказались 
готовы к такой сумасшедшей и бурной 
жизни». Во многих городах ночевка 
не была предусмотрена. «Бывало, что 
после концертов мы садились в авто-
бус и всю ночь ехали до следующего 
города», – рассказывает Павел. По его 
словам, у гастролей есть своя «сезон-
ность». Наибольшее количество кон-
цертов приходится на весну и осень.

Райдер (* перечень условий и тре-
бований, предъявляемых артистом 
или творческим коллективом к органи-
заторам выступлений) у группы всегда 
был и остается относительно скром-
ным: фрукты и бутерброды с сыром 
и колбасой. По словам Павла, «на всех 
не угадаешь». Может показаться уди-
вительным то, что «Северный Флот» 
играет тяжелую и порой агрессивную 
музыку, а в группе есть вегетарианцы 
и даже веган, который не пьет молоко. 

Павел улыбается: «Музыка – это одно. 
Если в наших песнях кого-то убивают, 
это вовсе не значит, что мы после ре-
петиций пойдем убивать».

Съемки в клипах тоже непро-
стая работа. Правда, не всегда в них 
снимается вся группа. Например, 
в клипе «Короля и Шута» на песню 
«Джокер» были задействованы толь-
ко Горшок и Князь. Павла можно уви-
деть в клипах на песни «Фокусник» 
и «Ром», последний из которых сни-
мался в немецком городке Бремен. 
А в клипе «Проклятый старый дом» 
его настолько хорошо загримирова-
ли, что он абсолютно неузнаваем.

Участники группы «Северный 
Флот» на сцену выходят без грима. 
А в «Короле и Шуте» иногда нужно 
было наносить сложный грим. «Это 
делалось для большей театрально-
сти, а вовсе не для устрашения», – 
говорит Павел, отвечая на вопрос 
про сценический образ.

Одной из важнейших сторон твор-
ческой жизни группы «Король и Шут» 
стало участие в театральной поста-
новке одного из московских театров. 
Музыканты создали рок-мюзикл 
“TODD” про маньяка-парикмахера Су-
ини Тодда. «Это одновременно и кон-

церт “Короля и Шута”, и спектакль, 
в котором роли исполняют настоящие 
актеры», – поясняет Павел. По его 
словам, из-за того, что в спектакле 
задействовано много артистов и ис-
пользуются специфические декора-
ции и сложные конструкции, о гастро-
лях пока речи не идет. Рок-мюзикл, 
на который Павел настоятельно ре-
комендует сходить, сейчас можно по-
смотреть не только в Москве, но и раз 
в полгода в Петербурге.

Среди многочисленных хитов му-
зыкант любимых песен не выделяет. 
Для него они все любимые. «Когда уча-
ствуешь в процессе сочинения музы-
ки, все песни становятся частью тебя. 
Выделить любимую так же сложно, как 
выделить какого-то ребенка в семье 
в ущерб остальным», – говорит Па-
вел. Тем не менее, работая в «Короле 
и Шуте» над составлением концертной 
программы в 2012–2013 годах, Миха-
ил Горшенев всегда включал в спи-
сок свою любимую песню «Северный 
Флот». «Народных хитов было очень 
много, и все сыграть на одном кон-
церте мы не могли, поэтому на разных 
площадках исполнялись разные пес-
ни. Но исполнение этой композиции 
оставалось неизменным. “Северный 

флот” – это песня о викингах, которые 
не знают, что их ждет впереди, но сме-
ло отправляются на завоевание чего-
то нового». «Северный Флот – только 
вперед!» – припев этой композиции. 
«К нашей группе это относится как 
нельзя точнее, и именно поэтому мы 
гордо носим такое название!»

Мария Легашова

УВАЖАЕМАЯ  
ТАМАРА АЛЕКСЕЕВНА!

Депутаты Муниципального Совета и сотрудники 
местной администрации от всей души поздрав‑
ляют Вас с юбилеем – 90‑летием со дня рожде‑
ния! Выражаем искреннюю благодарность за Ваш 
многолетний и добросовестный труд на благо жи‑
телей муниципального округа Коломяги.

Мы восхищаемся и гордимся Вами. Ваш богатый 
жизненный путь богат яркими и незабываемыми со-
бытиями. Вы прошли суровые испытания в годы Вели-
кой Отечественной войны, с раннего возраста добро-
совестно трудились. На протяжении многих лет Вы 
успешно решаете проблемы ветеранов нашего округа 
и заряжаете всех своей неиссякаемой энергией.

Примите самые искренние пожелания крепкого 
здоровья, долголетия и благополучия!

СОРЕВНОВАНИЯ ПО СТРЕЛЬБЕ 
ИЗ ПНЕВМАТИЧЕСКОЙ ВИНТОВКИ

МО Коломяги приняло участие в соревнованиях 
по пулевой стрельбе из пневматической вин‑
товки в рамках Спартакиады внутригородских 
муниципальных образований 2018 года. Ме‑
роприятие прошло 23 марта в тире «Динамо» 
на Крестовском острове. По регламенту коман‑
да должна была состоять из 5 человек. От наше‑
го округа в турнире приняли участие Голощапов 
Александр, Егоров Дмитрий, Легашова Мария, 
Сущевская Елена, Солдатенков Дмитрий.

Всего на турнир приехало 14 команд из разных 
муниципальных образований Санкт-Петербурга, 
40 женщин и 56 мужчин. Время стрельбы было 
ограничено. Участникам было отведено 10 минут, 
чтобы сделать 5 выстрелов.

В общем зачете наша команда заняла 8 место. 
В личном же зачете МО Коломяги выступило очень 
хорошо. Среди всех участников соревнований (аб-
солютное первенство) 1 место занял Александр 
Голощапов (46 очков), 3 место – Мария Легашова 
(43 очка). С результатами соревнований можно 
ознакомиться на официальном сайте Комитета 
по физической культуре и спорту.

ОТ ВСЕЙ ДУШИ 
ПОЗДРАВЛЯЕМ  

НАШИХ 
АПРЕЛЬСКИХ 
ЮБИЛЯРОВ!

Наш 95-летний юбиляр
АЛЕКСАНДРОВА Тамара Фёдоровна

Наши 90-летние юбиляры
АНДРЕЕВА Нина Алексеевна

ГАЛАШОВА Тамара Алексеевна
КОКОТКОВА Мария Михайловна
КОСТОЯН Раиса Вагаршановна
УЛЬЯНОВА Зоя Александровна

Наши 85-летние юбиляры
ВАРАВА Владимир Иванович

КОЛОТУШКИНА Валентина Филипповна
НЕЧАЕВА Мая Ивановна

Наши 80-летние юбиляры
БАГАЕВА Елена Григорьевна

ВАРФОЛОМЕЕВА Аида Алексеевна
ИВАНОВ Роман Александрович

КАЗАКОВА Нина Александровна
КОРНОПЕЛЕВА Алла Ивановна
МОРОЗОВА Мария Андреевна

МУЗАЛЕВСКИЙ Юрий Сергеевич
МУСОЛИН Юрий Николаевич

ПИВОВАРОВА Римма Павловна
СТАФЕЕВА Раиса Павловна
ФИЛЕНКО Инна Исааковна

Наши 75-летние юбиляры
МАЗУР Наталья Николаевна

ФЕДОРОВ Геннадий Михайлович
ШРАЙНЕР Виктор Петрович
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Проведение мероприятий по развитию добро-
вольчества выполняет три основные функции:

– привлечение внимания граждан к проблемам 
и потребностям разных слоев населения;

– способствование появлению у граждан осо-
бых ценностей и установок поведения: чувства 
коллективизма, ответственности за других людей, 
способности сопереживать, стремления помогать 
нуждающимся людям;

– вклад в социально-экономическое развитие 
страны.

Помощь добровольцев в нашем учреждении 
организована на основании Положения о добро-
вольческой деятельности. Разработана и ведется 
«Учетная карточка добровольца», содержащая ин-
формацию о мероприятиях, в которых принимает 
участие каждый волонтер. Основными площад-
ками для работы добровольцев являются соци-
ально–досуговые отделения, отделения дневного 
пребывания граждан пожилого возраста, отделе-
ние временного проживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов, отделение по обслужива-
нию граждан, проживающих в жилых домах спе-
циализированного жилого фонда, расположенные 
по адресам: Приморский пр., д. 37, Серебристый 
б-р, д. 13, корп. 1, ул. Шаврова, д. 4. Здесь успешно 
развиваются многочисленные добровольческие 
инициативы, направленные на организацию со-
держательного досуга пожилых граждан.

Добровольцы в нашем учреждении принимают 
участие в разработке, организации и проведении 

следующих мероприятий в рамках оказания гра-
жданам социальных услуг:

– музыкальные мероприятия, включающие 
в себя сольные, дуэтные и хоровые выступления, 
исполнение классических и эстрадных произве-
дений, романсов, русской народной песни;

– литературные встречи с чтением стихов соб-
ственного сочинения и стихотворений известных 
дореволюционных и советских поэтов: А. Пушкина, 
М. Лермонтова, С. Есенина, А. Дементьева; в по-
следнем случае они сопровождаются лекциями-бе-
седами о творчестве поэтов;

– краеведческие лекции, позволяющие позна-
комиться с интересными страницами российской 

истории, истории нашего города, Приморского рай-
она, городских улиц;

– лекции о здоровом питании, здоровом образе 
жизни, полезных свойствах минеральной воды, про-
филактике различных заболеваний, в т. ч. глаукомы 
(включающие занятия по гимнастике для глаз), диа-
бета (включающие знакомство с глюкометром, пра-
вилами грамотного его использования);

– занятия по практической психологии, эмоцио-
нальному фитнесу, настраивающие на позитивную 
жизненную волну;

– мастер-классы по обучению выжиганию по тка-
ни, японскому модульному оригами;

– оказание бытовых услуг мастеров-парикмахеров.
За 2017 год к сотрудничеству было привле‑

чено 56 добровольцев, их услугами воспользо‑
вались 272 человека.

Вы обладаете какими-нибудь знаниями и навы-
ками (творческими, краеведческими и другими), 
которыми вы хотели бы поделиться с пожилыми 
гражданами? А может быть, вы просто хотите по-
могать пожилым людям, действительно нуждаю-
щимся в вашей поддержке?

Тогда присоединяйтесь к команде наших добро-
вольцев! Благодаря добровольческой работе вы 
приобретете востребованные навыки и новые лич-
ностные качества, а также, возможно, найдете но-
вых друзей, всегда готовых прийти на помощь!

Ждем как молодых людей (от 18 лет), так 
и людей старшего поколения! Все, что требует‑
ся, – внимание к пожилому человеку, терпение, 
доброжелательность, умение слушать. Коли‑
чество посещений – по вашей возможности.

Контактный телефон: 

409‑76‑04,  
Дмитриева Нина Юрьевна.

Музыкальная гостиная Дома 
ветеранов Приморского района 
Санкт-Петербурга основана 9 сен-
тября 2009 года, и ее единственным 
организатором и бессменным руково-
дителем, безвозмездно и плодотвор-
но работающим, является опытный 
музыкальный руководитель Чистякова 
Раиса Васильевна. Музыкальная го-
стиная организует досуг пенсионеров 
в форме концертов. Первый концерт 
Музыкальной гостиной состоялся 
9 ноября 2009 года. За 9 лет рабо-
ты Музыкальной гостиной состоя-
лось более 80 концертов, в которых 
приняли участие около 150 пенсио-
неров. В последний год Музыкаль-
ную гостиную постоянно посещают 
7 мужчин и более 30 женщин. Кол-
лектив Музыкальной гостиной регу-
лярно пополняется новыми участни-
ками. Благодаря теплой и дружеской 

обстановке каждый участник здесь 
имеет возможность реализовать 
свой творческий потенциал.

По вторникам с 11 часов в Музы-
кальной гостиной проводятся ре-
петиции и подготовка к концертам. 
Концерты проходят в назначенный 
день в 12 часов, с объявлением о кон-
церте Музыкальной гостиной мож-
но ознакомиться на стенде первого 
этажа музыкальной школы по адресу 
ул. Маршала Новикова, д. 4. В кален-
дарном году Музыкальная гостиная 
готовит 7–8 концертов различной те-
матики. В концертах бывает исполне-
но до 25 песен с веселыми танцами, 
участники концерта читают стихи, зву-
чат шутки. Все желающие услышать 
и увидеть концерты приглашаются 
в гости в Музыкальную гостиную.

Праздничный концерт, посвя-
щенный Международному женскому 

дню 8 марта, состоялся в ДИПИ № 1 
12 марта 2018 года.

Организатором концерта вы-
ступил депутат Муниципального 
Совета МО Коломяги Игорь Влади-
мирович Колесников. Вела концерт 
Раиса Васильевна. Коллектив в пол-
ном составе исполнил такие песни, 
как «Песня о хорошем настроении», 
«Белый танец», «Радоваться жиз-
ни», «За тебя, моя женщина», «Эти 
глаза напротив», «Дай мне, Боже». 
Семен Давыдович спел «Три года ты 
мне снилась» и «Колдовское озеро», 
участвовал во всех подтанцовках. 
Лидия Георгиевна прочитала сти-
хотворение Л. Рубальской «Я жила 
совсем одна…» и приняла участие 
в подтанцовках. Валентин Никола-
евич солировал с песнями «Услышь 
меня, хорошая», «Одинокая гармонь» 
и с авторской песней Ю. Визбора «Ты 
у меня одна». Анна Александровна 
покорила зрителей исполнением 
песен «Я не могу иначе» и «Лучше 
нету того цвета». Раиса Васильевна 
солировала с песней «Я живу краси-
вая» и вместе с Валентином Никола-
евичем представила премьеру двух 
современных очень красивых песен 
«Опоздавшая любовь» и «Отпусти». 
Все участники концерта исполнили 
заключительную песню «Течет река» 
на слова Раисы Васильевны.

Во время концерта всем зрителям 
и участникам концерта из Музыкаль-
ной гостиной были вручены весен-
ние букеты тюльпанов от Секретаря 
районного отделения партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» Людмилы Михайлов-
ны Боричевой. Зрители подпевали 
исполнителям песен их молодости 
и от души смеялись над шутками ве-
дущей концерта. Все были довольны 
представленным концертом, получи-
ли приятные праздничные эмоции. 
В целом концерт удался!

При выходе из ДИПИ № 1 зрите-
ли благодарили участников концер-
та за доставленную радость и хоро-
шее настроение, просили приезжать 
вновь и вновь.

Приведу только один отзыв о кон-
церте. «И вот снова настала долго-
жданная встреча с любимым коллек-

тивом. В наши преклонные годы, хотя 
их и называют золотыми, все меньше 
улыбок встречается на пути. Поэтому 
каждая встреча с этим чудесным твор-
ческим коллективом как луч солнца, 
глоток живительной влаги, как дуно-
вение горного воздуха… Как эти заме-
чательные оптимисты умеют доносить 
до души своим исполнением тепло 
и доброту, умеют затронуть самые 
тонкие струны наших сердец!

Большое спасибо неутомимо-
му руководителю Чистяковой Раисе 
Васильевне. Ее оптимизм поистине 
безграничен… А эта бессменная “за-
жигалка” Лидия Георгиевна, вместе 
с ней хочется подняться со своего 
кресла и танцевать, танцевать, тан-
цевать… От встречи к встрече ждем 
Валентина Николаевича, который 
своим исполнением песни дарит 
каждому из нас тепло и доброту… 
Сколько энергии и обаяния у Семена 
Давыдовича, своим неподдельным 
оптимизмом он заряжает нас энер-
гией. Хочется бесконечно улыбаться! 
А вот несравненная Анна Николаев-
на, ее голос валдайского колоколь-
чика вызывает восхищение. И так 
живо и весело она поет о весне, что, 
кажется, уже сегодня цветут сады, 
шумит листва… Отдельная благо-
дарность всем солистам.

В общем, большое спасибо 
за ваши инъекции для нашего здоро-
вья! Вы помогаете и нам быть оптими-
стами в нашей жизни! Здоровья вам 
и творческих успехов! Мы очень лю-
бим вас и ждем с нетерпением встре-
чи с вами…». Автор этих ярких строк – 
профессиональный музыкант Сухина 
Людмила Ефимовна.

Приведем слова частушки, пере-
дающей характер Музыкальной гости-
ной: «Нам уже за шестьдесят, но мы 
не стареем, а от песен и танцулек 
только молодеем!».

Преображенская 
 Мария Владимировна, 

пенсионер округа Коломяги, 
бывший сотрудник ГУМРФ, 

участник коллектива  
Музыкальной гостиной  

и группы «Коломяжские нордики»

БЫТЬ ДОБРОВОЛЬЦЕМ – ЗНАЧИТ БЫТЬ ПОЛЕЗНЫМ!

МАРТОВСКИЙ КОНЦЕРТ В ДОМЕ‑ИНТЕРНАТЕ  
ДЛЯ ПРЕСТАРЕЛЫХ И ИНВАЛИДОВ

Одним из направлений работы Санкт‑Петер‑
бургского государственного бюджетного учре‑
ждения «Комплексный центр социального об‑
служивания населения Приморского района» 
(далее – учреждение) является развитие до‑
бровольческой деятельности по оказанию раз‑
личных видов социальной помощи

В Доме‑интернате для престарелых и инвалидов (ДИПИ) № 1 по адресу 
ул. Поклонногорская, д. 52 состоялся очередной концерт, посвящен‑
ный Международному женскому дню 8 марта. В этот раз гостями ин‑
терната были семь представителей Музыкальной гостиной Дома вете‑
ранов Приморского района Санкт‑Петербурга
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В нашем классе есть та-
кой интересный парень, Ва-
силий Ренни-Лихачевский. 
Он занимается в детском кон-
структорском бюро «Метеор» 
ракетно-космическим моде-
лированием. В космос лететь 
он не хочет, но строить ракеты 
будет. В этом году в нашей 
школе № 617 13 победителей, 
10 призёров районного этапа, 
2 призёра регионального эта-
па олимпиады по астрономии. 
Это говорит о том, что многие 
и сейчас интересуются кос-
мосом, звёздами, ракетами.

7 апреля нашу школу по-
сетил самый настоящий кос-
монавт! Андрей Иванович 
Борисенко – лётчик-космо-
навт, Герой России. А также 
на встрече с нашими физи-
ками и математиками при-
сутствовал вице-президент 
Федерации космонавтики 
России Мухин Олег Петрович. 
За организацию встречи мы 

очень благодарны Букштыно-
вой Светлане Брониславовне, 
маме ученика 7 л класса.

Ко встрече готовились и мы, 
и Андрей Иванович. Ученики 
8 в и 7 л классов под руковод-
ством Дмитрик Александры 
Александровны и Бояриновой 
Марины Анатольевны показа-
ли литературно-музыкальную 
композицию «Неоконченный 
полёт», посвящённую Героям 
России – космонавтам, кото-
рые погибли, исполняя свой 
служебный долг. С этой ком-
позицией наши ребята высту-
пали на муниципальном кон-
курсе «Герои России», который 
проходил в декабре 2017 года. 
Наша команда заняла второе 
место. Вася Ренни-Лихачев-
ский подготовил вопросы для 
Андрея Ивановича, а ещё при-
нёс две модели ракет, которые 
стояли в актовом зале и при-
влекали внимание не только 
детей, но и взрослых.

Борисенко Андрей Ива-
нович принёс нам интерес-
ные записи о своём полёте 
в космос. Примечательно, что 
ровно 7 лет назад, 7 апреля 
2011 года произошла стыковка 
космического корабля с Ме-
ждународной космической 
станцией (МКС) в 03:18 по мо-
сковскому времени. В соста-
ве экипажа этого корабля был 
и наш гость. Андрей Иванович 
стал 200-м космонавтом, по-
сетившим МКС с 1999 года.

Андрей Иванович – очень 
интересный человек, с удо-
вольствием ответил на все 
наши вопросы, такое ощуще-
ние, что он именно к ним и го-
товился. Видеоролик, который 
он нам показал, заканчивался 
его словами: «В детстве я меч-
тал стать космонавтом. Стать 
тем, кем я в итоге и стал». 
Но нам этого было мало! «Что 
всё-таки сподвигло Вас стать 
космонавтом?» – задали мы 

ему такой вопрос. И вот что от-
ветил наш гость: в детстве ему 
в руки попала книга о космо-
се, «Продавец приключений» 
Георгия Садовникова. «Она 
произвела на меня такое впе-
чатление, что мне захотелось 
примерить жизнь главного 
героя на себя,» – говорит лёт-
чик-космонавт, глядя нашим 
ребятам в глаза и добродушно 
улыбаясь. Возможно, кто-то 
из зала после встречи тут же 
побежал читать эту книгу… 
Для кого-то слова Андрея 
Ивановича послужат мотива-
цией – оказывается, самые 
невероятные мечты могут 
сбываться!

Как вы думаете, что са-
мое сложное в профессии 
космонавта? Наш гость отве-
тил на этот вопрос так: «Са-
мое трудное – это дождаться 
своего космического полёта, 
особенно первого». Неудиви-
тельно, ведь, по его же сло-
вам, подготовка к полёту мо-
жет длиться до 8 лет, но оно 
того стоит.

Нам очень приятно, что та-
кой уважаемый человек посе-
тил нашу школу в преддверии 

Дня Космонавтики, особенно 
радует нас тот факт, что визит 
Борисенко Андрея Ивановича 
совпал с годовщиной его пер-
вого полёта в космос. Мы над-
еемся, что Андрей Иванович – 
не последний интересный 
гость в школе 617, который так 
порадовал аудиторию своими 
увлекательными рассказами.

Ученица 7 л класса 
Антипова Алиса 

Школа № 617

Вик Бриз

Автобиография
Саша написал свою первую в жизни автобио-

графию. Перечитал: так хорошо, что самому пон-
равилось. Нетерпится перед кем-то похвастаться. 
И тут младший брат, Димка, подвернулся под руку.

– Почитай, как я написал.
Дима с большим интересом раз прочел, 

два, и вдруг заревел, бросился к родителям: 
«Мама, папа! Вы представляете, он про всех 
все написал, а обо мне ничего нет!

– Ну, Саша, как так? Дима же твой брат, – 
прячут улыбки мама с папой…

И Саша дописал: «Все мои беды, проблемы, 
а так же неприятности в жизни начались со дня 
рождения моего младшего брата Димы. Я его, 
конечно, очень люблю, особенно, когда он спит 
и не занимает компьютер, и не орет свои пес-
ни хуже моих любимых, но он не догадывается 
и обижается обидно…»

Когда некогда
Закончился самый первый учебный день 

для Димы в гимназии. По дороге домой бабуш-
ка спрашивает его:

– С кем сидишь-то?
– С девочкой.
– А как ее зовут?
– Не знаю…
– Так чего не спросил?
– Некогда-а-а… было!

Буждение
Дима до гимназии в садик не ходил, до-

машним был, рано утром не вставал, спал 
вволю. А тут надо каждое утро ни свет, 
ни заря подниматься. Первое время в охотку, 
терпимо, интересно даже… А к концу четвер-
ти подустал и не добудишься. В очередной 
раз спрашивает спросонья:

– Мама, долго еще у меня будет такое бу-
ждение?

– Одиннадцать лет пока учишься.
– Вот я влип!

Помощник
После уроков Дима в окружении однока-

шек вылетает на улицу маме навстречу. «Дима, 
пока! Пока, Дима!» – несется со всех сторон. 
Ребят тоже встречают, кого мамы, кого папы, 
кого бабушки с дедушками… И Дима им вслед: 
«Пока! Пока! Пока!»

– Хорошие у тебя друзья, внимательные, – 
говорит довольная мама Диме.

– Ой, мама! Да они такие хулиганы, такое 
вытворяют, на головах ходят, дерутся, девчо-
нок за косы…

– А ты что делаешь?
– Как что? Им помогаю…

Запинашка
Школьный автобус привез первоклашек 

с экскурсии обратно к школе. Дима первым 
из салона к выходу. Глядь, на полу чья-то 
спортивная шапочка валяется. Поддел но-
ском, выбил на землю, сам спрыгнул, сто-
ит, ждет, кто признается, чья? Друзья один 
за другим отнекиваются: «Не моя!» И погнал 
Дима шапочку по скверу как мяч. Друзья, ес-
тественно, подключились к ничейному, пина-
ют, перепасовываются с Димой, пока шапоч-
ка не залетела куда-то в кусты.

Дома бабушка, оглядев внука, первым де-
лом спросила:

– Дима, а где твоя новая шапочка, которую 
мама вчера купила?

У Димы глаза на лоб! Шарит в карманах кур-
тки, в ранце, крутится вокруг – нету! И вдруг 
как заревет:

– Бабушка, бабушка, маме не говори, я ее 
не узнал и запинал…

АВТОБИОГРАФИЯ

12 апреля 1961 года… В этот день ликовал весь Советский Союз. А Юрий Гагарин мгно‑
венно стал героем. Героем своего отечества. Юрий Гагарин стал первым человеком 
в мировой истории, совершившим полёт в космическое пространство. И с тех пор каж‑
дый второй (если не каждый первый) мальчишка в Советском Союзе мечтал покорить 
космос. Интересно, мечтают ли о космосе современные дети?

12 апреля – День 
космонавтики

Поздравление Председателя Законодательного 
Собрания Санкт‑Петербурга,  

Секретаря Санкт‑Петербургского  
регионального отделения партии «Единая Россия»  

Вячеслава Макарова  
с Днем космонавтики

ДОРОГИЕ ПЕТЕРБУРЖЦЫ!

Поздравляю вас  
с Днем космонавтики!

12 апреля 1961 года наш соотечественник Юрий Гагарин пер-
вым совершил космический полет. Это стало доказательством 
научного и технологического величия страны, свидетельством 

таланта ее ученых и инженеров, отваги первых космонавтов.

Покорение космоса человеком – величайшее истори‑
ческое событие, на долгие годы предопределившее 

вектор развития мировой цивилизации. Это освоение 
космического пространства и передовых технологий, 
внедрение новейших изобретений, способных карди‑

нально изменить нашу жизнь.

Петербург по праву занимает важнейшее место в станов-
лении отечественной космонавтики. Петербургские инже-

неры разработали первые ракетные двигатели, лучшие виды 
ракетного топлива, новые космические аппараты. И сегодня 
талантливые петербургские конструкторы продолжают дело 

величайших предшественников, создавая передовые образцы 
космической техники. Благодаря их труду Россия – признанный 

флагман в освоении внеземного пространства.

От всей души желаю всем работникам  
космической отрасли их семьям крепкого здоровья,  

благополучия и новых успехов  
на благо Отечества!

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К ЗВЁЗДАМ
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***
Даша Ибрагимович Акаев ро-

дился 5 апреля 1910 года в селе 
Шалажи Терской области (Чечня). 
Окончил Первую объединенную 
школу пилотов гражданской авиа-
ции в городе Бийске. Начало Вели-
кой Отечественной Акаев встретил 
в составе летных частей Амурской 
Краснознаменной флотилии. Он 
сразу же подал рапорт с просьбой 
направить его на фронт, однако ко-
мандование вместо этого назначило 
его заместителем командира эска-
дрильи. Но в конце концов после его 
многочисленных рапортов уступило 
настойчивости молодого летчика.

В конце января 1942 года стар-
ший лейтенант Акаев прибыл в рас-
поряжение ВВС Краснознаменного 
Балтийского флота. Сначала летал 
на самолетах МБР-2 (морской бомбар-
дировочный разведчик). В феврале 
1942 года Даша Акаев произвел 12 бо-
евых вылетов в ночное время и был 
награжден орденом Красной Звезды.

Вот выписка 
из его наградного листа:

«2-го февраля 1942 года произвел 
три успешных боевых вылета, бомбо-
удар и штурмовку автомашин и жи-
вой силы противника. Отвечая друж-
ным огнем своих пулеметов, экипаж 
заставил огневые точки прекратить 
обстрел. Бомбы попали точно в цель. 
В одном полете вызван большой по-
жар, на ж. д. станции Тосно, что под-
тверждает другой экипаж.

3-го февраля 1942 года произвел 
два успешных боевых ночных вылета 
по ж. д. узлу поселка Тосно и штурмов-
ке автоколонн на шоссейной дороге 
Тосно-Шапки. Бомбы упали на ж. д. 
полотно и строения у дороги.

4-го февраля 1942 года произвел 
три успешных ночных вылета по ж. д. 
полотну поселка Шапки. В одном 
из полетов вызван пожар.

17.02.42 г. произвел два успеш-
ных боевых вылета по станции Мга. 
Оценка полета командованием группы 
дана – хорошо».

Относительно тихоходная ма-
шина МБР-2 не устраивала боевого 
летчика, и он подал рапорт о пере-
воде его на более быструю машину. 
Командование, приняв вызов, пред-
ложило ему поехать в авиашколу 
и переучиться на штурмовик. Осво-
ив новую машину, капитан Акаев по-
лучил назначение в 35-й штурмовой 
авиаполк 9-й штурмовой авиацион-
ной дивизии ВВС Краснознаменно-
го Балтийского флота.

Это полк был сформирован 
в конце 1942 года из курсантов 
училища им. Леваневского в г. Бе-
зенчуке Куйбышевской области. 
После завершения формирования 
в феврале 1943 года полк переле-

тел сначала на аэродром Богослово 
на юго-востоке Новгородской об-
ласти, а затем 17 июня 1943 года – 
на аэродром Каменка на северо-за-
паде Ленинграда.

***
22 июня 35-й штурмовой авиа-

полк получает первое боевое зада-
ние: нанести бомбоштурмовой удар 
по аэродрому противника в Бело-
руссии, где по данным партизан 
сосредоточилось много немецких 
бомбардировщиков для налетов 
на Ленинград. Первый вылет оказал-
ся неудачным, из-за сильного тума-
на летчики аэродром не нашли.

Через месяц, 22 июля, начина-
ется Синявинская операция. Рейды 
на Синявинские высоты и станцию 
Мга оказались удачными. Подбито 
несколько немецких самолетов, за-
тем над аэродромом сбили на взле-
те еще один. Старший краснофло-
тец Петя Репин сделал хорошую 
фотографию, на ней видно, как го-
рят на земле немецкие самолеты 
«Ю-88» со свастикой.

В сентябре 1943 года Акаеву 
присваивают внеочередное звание 
майора и назначают командиром 
35-го штурмового авиаполка, ле-
тавшего на легендарных Ил-2. Это 
было время подготовки наших су-
хопутных, морских и воздушных сил 
к окончательному снятию вражеской 
блокады Ленинграда.

14 января 1944 года Ленинград-
ский фронт и активно поддержи-
вавшая его авиация перешли в на-
ступление и нанесли мощный удар 
с Ораниенбаумского плацдарма в на-
правлении на Ропшу – мощный опор-

ный пункт противника. Завязались 
напряженные бои, фашисты оказыва-
ли ожесточенное сопротивление.

Во взламывании вражеской обо-
роны чудеса храбрости показали 
летчики полка под командовани-
ем майора Акаева. Газета «Правда» 
18 января 1944 года сообщала: 
«Штурмовики майора Акаева, не-
смотря на низкую облачность и пло-
хую видимость, организованно под-
ходили к цели и точно поражали ее. 
Первым в воздух поднялся майор 
Акаев. Для обеспечения успеха опе-
рации он сначала атаковал зенитные 
средства врага. Уничтожил четыре 
зенитных автомата, затем поджег 
танк, взорвал бронемашину, зем-
лянку с солдатами и офицерами…».

Утром 19 января наши войска 
овладели Ропшей. В честь войск, 
участвовавших в прорыве обороны 
противника и освобождении Роп-
ши, в тот же день в Москве был дан 
салют 20 артиллерийскими залпа-
ми из 224 орудий, а 9-й штурмовой 
дивизии, куда входил полк Акае-
ва, было дано наименование «Роп-
шинская». Командование дивизии 
за блестящее выполнение боевых 
заданий представило майора Акае-
ва к ордену Александра Невского.

***
В феврале 1944 года 35-й штур-

мовой авиаполк действовал в рай-
оне Нарвы и Балтийского моря. Не-
мецкие тяжелые бомбардировщики, 

базировавшиеся на аэродроме близ 
эстонского города Раквере, нано-
сили большой урон нашим войскам 
и не давали возможности продви-
нуться на запад.

План операции по уничтожению 
немецкого аэродрома подготовил 
майор Даша Акаев: если бомбить Рак-
вере, то надо подлетать со стороны 
залива, оттуда пролегал кратчайший 
путь до аэродрома. Но было ясно, что 
штурм будет очень тяжелым.

26 февраля 1944 года в полет вы-
летела штурмовая группа в соста-
ве пяти экипажей. Ведущим группы 
стал сам командир. Обязанности 
воздушного стрелка у него выполнял 
штурман полка капитан А. Ф. Тро-
хачев. Второй экипаж составля-
ли заместитель командира полка, 
командир 1-й эскадрильи майор 
Г. Ф. Реутов и лейтенант М. С. Онуф-
риенко. Третий экипаж – лейтенант 
К. Н. Голиков и младший лейтенант 
А. Ф. Логвинов. Четвертый экипаж – 
младший лейтенант В. С. Давиташ-
вили и лейтенант А. Т. Шутько. Пя-
тый экипаж – младшие лейтенанты 
Н. Г. Никулин и М. И. Новоселов. Со-
провождали пятерку восемь истре-
бителей Як-9 из 12-го истребитель-
ного разведывательного полка.

В 17.40 истребители точно вышли 
на цель. И тут открыли огонь фашист-
ские зенитные орудия «Эрликон», на-
летели самолеты «Фоккер». Истреби-
тели в сопровождении Як-9 ввязались 
в жестокий и беспощадный бой.

Удар по аэродрому получил-
ся молниеносным, ошеломляющим 
и мощным. Взрывы огромной силы 
сотрясали землю. С земли беспре-
рывно били «Эрликоны», не сбавив-

шие огонь даже тогда, когда начались 
поединки израненных «Илов» с «Фок-
ке-Вульфами», так что обе стороны 
одинаково страдали от разрывов зе-
нитных снарядов.

В небе становилось тесно. Под-
битые или таранившие друг друга 
самолеты вспыхивали, как бенгаль-
ские огни, и тотчас устремлялись 
вниз, волоча за собой огненный хвост 
с черным шлейфом дыма, рассыпаясь 
в воздухе, как головешки.

Неприступный нацистский аэро-
дром стратегического назначения 
был полностью уничтожен. Но от пяти 
«Илов» остались только горящие об-
ломки, восемь летчиков, включая их 
боевого командира майора Д. Акае-
ва, погибли, двое попали в плен.

***
Есть предположения, что майор 

Даша Акаев посмертно был пред-
ставлен к званию Героя Советского 
Союза, а его товарищи – к высшим 
воинским наградам. Но заслуженных 
почестей они не получили. Можно 
встретить утверждение, что Акаева 
вычеркнули из приказа о награжде-
нии как представителя депортиро-
ванного народа. Но скорее всего, 
дело было в другом. Наградное пред-
ставление могли отклонить по фор-
мальным причинам. 35-й штурмовой 
авиаполк участвовал в боях на Нарв-
ском направлении, которые всю 
первую половину 1944 года, вплоть 
до отхода немцев с «Нарвского вала» 

в июле, были неудачными. В таких 
случаях большинство представле-
ний на высокие награды, особенно 
на имя старших офицеров, отклоня-
лось, и Акаев со своими погибшими 
летчиками не стал исключением.

Новым командиром 35-го штур-
мового авиаполка 8 марта 1944 года 
был назначен подполковник Васи-
лий Петрович Кузьмин. 26 мая полк 
перелетел из Каменки на аэродром 
Керстово и в дальнейшем принимал 
участие в боях по освобождению Эс-
тонии. За успешное участие в бое-
вых операциях полк был награжден 
орденом Красного Знамени, ему 
было присвоено почетное наимено-
вание «Таллинский».

***
Постановлением Правительства 

Санкт-Петербурга № 624 от 28 июля 
2017 года безымянный проезд 
на севере Приморского района 
Санкт-Петербурга получил наиме-
нование улица Летчика Акаева. При 
этом учитывалось решение Санкт-
Петербургской межведомственной 
комиссии по наименованиям (То-
понимической комиссии). Название 
утвердили почти единогласно.

Член Топонимической комиссии 
Алексей Ерофеев рассказал, что 
в адрес комиссии поступило обра-
щение ветеранов труда из Грозного. 
«Они просили присвоить безымян-
ному проезду в Приморском районе 
имя легендарного чеченского летчика 
Даша Акаева, защищавшего Ленин-
град в годы войны. К обращению была 
приложена вся необходимая докумен-
тация, и инициативу поддержали. Тем 
самым подчеркнули наше дружест-
венное отношение к чеченскому наро-
ду, потому что Акаев участвовал в обо-
роне Ленинграда во время войны».

Следует сказать, что в Приморском 
районе стало традицией присваивать 
улицам имена летчиков, сражавших-
ся в балтийском небе в годы Вели-
кой Отечественной войны. Все знают 
улицы Савушкина, Оскаленко, Покры-
шева, Новикова и других. Совсем не-
давно на территории МО «Коломяги» 
появилась улица Летчика Паршина.

Новая улица Летчика Акаева су-
ществует пока только на чертежах. 
Сейчас на этом месте лесной мас-
сив. Улица проходит в особой эко-
номической зоне «Новоорловская» 
и имеет необычную форму латин-
ской буквы L. Она начинается от Су-
здальского шоссе и заканчивается 
у дороги на Каменку. Аэродром Ка-
менка, откуда летчик Акаев вылетел 
в свой последний полет, находился 
не так далеко отсюда.

Президент общественно-полити-
ческой организации «Вайнахский кон-
гресс» Элих Хамаев рассказал, что его 
землячество планировало установить 
в Петербурге бюст Даши Акаева. И те-
перь в организации будут изучать воз-
можность поставить памятник на но-
вой улице, названной в честь летчика.

Ленинград в годы Великой Оте-
чественной войны защищали пред-
ставители многих национальностей. 
Среди них и однофамилец Даши Ака-
ева, командир 2-й эскадрильи 47-го 
Феодосийского Краснознаменного 
штурмового авиаполка Юсуп Аб-
дулабекович Акаев. После оконча-
ния военно-морского авиационного 
училища в городе Буйнакске (Дагес-
тан) принимал участие в разгроме 
немецких войск на Таманском полу-
острове и в освобождении Крыма. 
В мае 1944 года летчики эскадри-
льи совершили перелет на Ленин-
градский фронт. К июлю 1944 года 
Ю. А. Акаев совершил 104 боевых вы-
лета. Указом Президиума ВС СССР 
от 19 августа 1944 года за образцо-
вое выполнение боевых заданий ко-
мандования на фронте борьбы с не-
мецко-фашистскими захватчиками 
и проявленные при этом мужество 
и героизм ему было присвоено зва-
ние Героя Советского Союза.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

НА ЗАЩИТЕ 
БАЛТИЙСКОГО НЕБА

Продолжаем рассказ о фронтовых аэродро‑
мах, располагавшихся в годы блокады на 
территории современного Муниципального 
образования «Коломяги», и о бесстрашных 
летчиках, защищавших балтийское небо
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